



### 大教室からオンライン

大学に入学して最初に受けた授業のことを、今でもよく覚えている。大学では経済学を学ぶということ、1年生の時に、教養課程担当していたのは当時の日本では著名な内田忠夫教授であり、使用的教科書は世界的に有名なサムエルソンの経済学であった。大学での新生活ということもあり、張り切って教室に向かった。人気の授業などもあったのか、教室には何百人の学生が押しかけ、教室は満杯状態であった。かろうじて階段教室の上の

伊藤 元重  
学習院大教授(国際経済学)

る。

それでもつい昨年までは、日本中の多くの大学で大教室の授業が続けられてきた。入試で学生数を絞り、その学生に大教室での授業を提供してきたのだ。限られた教員で学生に多くの授業を提供するには避けられないことなのかもしれない。

### コロナ機に「教育の歪み」再考

をはるかに超える受講生を取ることが可能だ。各大学がそれぞれ同じような科目の授業を提供するのではなく、多くの大学の学生に共通の授業を届けることも可能となる。

### 大学入試で「門前払い」

そういえば昔イタリアで聞いた話がある。現地では有名な大学であるが、そこでは入試のない

隅の方に席を確保したが、はるか下にある演壇の先生の姿は豆粒のように小さくしか見えない。遠くで話されている内容も聞き取りにくく、途中で挫折してしまつた。教科書を一人で読んでなんとか単位はもらつたが、大教室での講義に幻滅したことを覚えてい

る。コロナ危機がこうしたことを大きく変えようとしている。いま、ほとんどの大学で大教室は使われておらず、学生たちはパソコンでオンラインの授業を受けている。であろうと1万人であろうと授業の中身は変わらない。教室の容量

ログラムがあるという。一定の条件を満たせば、学生は誰でもその大学のプログラムの授業を取ることができる。受講生は大きな数の受講生を絞つて、最初の年の授業はテレビのような方法で提供される。リポートや試験で成績が付く。大

学生には全て、オンラインの授業を受けでもう。そしてそこで得た成果を評価した上で、2年目以降の受講人数を絞っていく。こうして大学のプログラムの授業を取りながら、その講義を受ける学生はただ、その講義を受ける学生は

日本では大学入試のために懸命に勉強するが、大学に入つてしまふと後は勉学の意欲が下がる学生が多い。入試で厳格に門前払いしてしまうのにも問題はあるし、入試を通してしまえば後は勉学をすることができる。当然、2年目以降は少人数のクラスが中心になってしまったのにも問題はあるし、入試を通してしまえば後は勉学をする意欲が薄れるというのも問題だ。おまけに、その大学で多くのマス教育が提供されているということも問題だ。コロナ危機は、大学教育のそうした歪みについて考え直すよい機会を提供している。